
像足球一样
被踢来踢去
本报记者 龚哲汇

“辽宁宏运还我们血汗钱”，不久
前，有媒体报道多位辽足球员合影，希
望辽足俱乐部尽快发放所欠的薪水。
照片中，2019赛季从上海绿地申花租
借至辽宁队的徐友刚在队伍的右一位
置，与他一同合影的球员还有原申花
球员熊飞。
“其实拍照这个想法是还是飞哥

和那些原本就在辽宁的队友们提出来
的。”徐友刚在接受采访时说道。辽足
解散之后，球员们在讨薪的同时，一边
寻找下家，其中有不少人选择了像武
汉三镇这样的中乙球队。“正好中乙球
队在昆明海埂基地打比赛，大家比赛
结束后就聚了一下，然后才拍了照
片。”有几位球员直接穿着新东家的衣
服来了，但目的却是为了向一个已经
“死去”的俱乐部求一个交代。

“球员像个足球一样被踢来踢去，
蛮讽刺的吧？”徐友刚苦笑道，类似荒
诞的事情他还因为在辽足而经历过，
2019年赛季结束，俱乐部需要教练员
和队员在工资奖金确认单上签名，人
们惊奇地发现，徐友刚的名字写成了
“徐有刚”，而正确的名字就在左边。
“好几位都是代签的……当时辽足的
一位工作人员发消息告诉我，签字还
有活下去的可能，不签就更拿不到钱，
然后要我发一个‘同意’给他，所以我
就发了。没想到就这还能出问题。”
“其实从申花去辽足之前，外界都

知道球队有点危险，所以我特别问了
问俱乐部，得知我的工资由申花支付，
才放心去的。现在我才感觉到，只有俱
乐部运营状况良好，球员才能放心踢
球。”本赛季，徐友刚被租借至浙江毅
腾，虽然球队没能冲上中甲，但球队稳
定的环境还是让球员们感到满意。
相比较而言，辽足欠了徐友刚不

少奖金，但用徐友刚的话说，这么长时
间熬下来，自己都有点没希望了，“的
确挺失望的。但看到那些队友还没放
弃，所以自己也想和他们一起争取权
利。”原先就在辽足踢球的队员累计被
欠了上百万元，当时要签工资奖金确
认单时，他们态度非常坚决地不愿意
签字，“毕竟是一年的辛苦钱，谁也不
会就这样放弃的。”
在欠薪的日子里，俱乐部方面没

少给队员们“喂糖”，用的次数多了，大
家多数都麻木了。“但是辽足球员都很
讲职业道德，几乎没怎么出现过罢训
这种情况，大家该练还是练。”一年拿
不到工资，很多老队员只能吃老本，同
时节衣缩食。

据了解，这批原辽足的球员、教练
员将选择继续上诉。在被驳回的情况
下会向上一级法院提出诉讼，即便是
上一级法院也不予受理，还会继续上
诉申请受理，“谁也不知道未来会怎么
样，但这些辽足的队员肯定会坚持到
底。实在不行，只能走信访这条路了。”

在本周一举行的联赛专项治理工
作会议上，足协主席陈戌源曾强调“俱乐
部欠薪必须坚决纠正”。话音刚落，就出
现了辽足讨薪无门的新闻，实在有些辣
眼。
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?足已非会员 足协拒仲裁

在原辽足球员、教练讨薪过程
中，中国足协的角色非常重要，早在半
年前，队员、教练们就多次找到中国足
协，并提交仲裁申请，希望判决辽足俱
乐部偿还欠薪。不过中国足协以辽足
俱乐部被取消注册资格，不在受理范
围为由，拒绝受理仲裁申请。
那为什么中国足球协会仲裁委员

当初没有受理此类仲裁申请呢？中国
足协仲裁委员会主任范铭超律师解
释，中国足协仲裁委员会的所有工作
都是按中国足协章程开展。根据“章
程”，如辽足俱乐部仍为在中国足协在
册俱乐部，可按照协会章程相关规定
接受管辖。但当他们不在中国足协注
册或被取消注册资格后，中国足协就
不再对其具有管辖权。
不过辽足俱乐部如仍为工商部门

注册的企业，就要受到中国法律管辖。
因此讨薪者可以向法院进行诉讼。这
样看来，辽足俱乐部不在中国足协注
册，协会仲裁委员会就无权受理。范铭
超表示，原辽足球员或许希望中国足协
给出一个关于工资争议的裁决，但现在
中国足协仲裁委员会如果再进行受理、
裁决都是违反法律程序与规定的，即使
做出了裁决也是非法的、无效的，反而
浪费他们维权的时间与成本。

那么原辽足人员是不是讨薪无
门？对此范铭超表示，根据我国《民事
诉讼法》第154条，提出申诉的人在申
诉被驳回的情况下，可以向上一级法
院提出诉讼，上一级法院可以审查不
予受理是否成立。如果经过调查可以
进行受理，那么下一级法院就应该依
法进行受理。而即便是向上一级法院
也认为不予受理，根据中国《民事诉讼
法》第199条，他们还可以继续上诉申
请受理。范铭超表示，地方法院在受理
以后，可以向中国足协调查了解情况，
中国足协可以根据司法机关的指令，
依据法律程序，介绍和提供相关文件。

沈阳市和平区法院驳回诉讼

在中国足协拒绝仲裁之后，原辽
足球员、教练又向辽宁省劳动人事争
议仲裁委员会申请劳动仲裁，也没有
被受理。他们在律师的帮助下向沈阳
市和平区人民法院提起诉讼，请求帮
助解决球员欠薪事件。
诉讼书中写道：经过调查和搜集

整理信息，宏运集团有限公司与辽足
俱乐部存在资金、人员混同等情况，已
有生效法院判决认定宏运集团就是辽

足的实际控制人，应对辽足俱乐部拖
欠劳动报酬承担连带清偿责任。
不过就在近日，法院驳回了他们

的诉讼。理由大致是：辽宁宏运足球俱
乐部股份有限公司曾系在中国足协注
册的职业足球俱乐部，球员曾是经中
国足协注册为辽宁足球俱乐部股份有
限公司的职业球员，双方之间争议事
项发生在辽宁足球俱乐部股份有限公
司属于中国足球协会会员期间，故应
由体育仲裁机构负责调解、仲裁，排除
人民法院管辖。此外，法院还强调：职
业足球球员、教练员与职业足球俱乐
部之间因履行工作合同发生的纠纷不
属于人民法院受理民事诉讼的范围，
应由中国足球协会仲裁委员会裁决。
法院驳回诉讼申请后，原辽足球

员表示讨薪对于他们来说非常困难。
法院的民事裁定书中写道：如不服本
裁定，可以在裁定书送达之日起10日
内，向本院递交上诉状，并按对方当事
人或者代表人的人数提出副本，上诉
于沈阳市中级人民法院。

队员教练将齐聚沈阳讨说法

与球员、教练的诉状被驳回不同，
本次一同起诉的队医、球队工作人员
的诉状法院已经受理，将于12月21日
在沈阳市和平区法院开庭。
一位队员说：“此次辽足讨薪的20

多名队员、教练都是在沈阳市和平区
法院提交的诉状，因为人数较多，所以
诉状由几位法官分别受理，其中九名
队员和四名教练的诉状已经被驳回，
估计很快其他人的诉状也会被驳回，
不过法院受理了队医和球队工作人员
的诉状。我们觉得队医、球队工作人员
也都是球队的一部分，他们的诉状能
受理，我们的诉状也应该受理。21日，
辽足的大部分球员、教练，包括在外地
的，都会来到沈阳，去法院看看开庭的
情况，这对我们以后讨薪也会有一定
的帮助。”
谈到下一步的打算，这位球员说：

“我们会上诉到沈阳市中级人民法院，
讨薪的路肯定会很曲折。上诉之前，我
们准备让中国足协开具一个文件，详
细说明一下中国足协的态度，让法院
能够给予支持，受理案件。”

今年辽足被取消参赛资格后，辽
足的大部分球员都找到了新的工作，
这些球员中，只有像王皓这样的个别
球员因为与辽足俱乐部达成和解，以
自由身转会为条件放弃了被拖欠的工
资、奖金。如今原辽足的队员和教练们
都处于假期，21日大家都会尽可能地

去沈阳，在原辽足队医、工作人员讨薪
诉讼开庭之日发出自己的声音，希望
引起社会的关注。

球员讨薪也应有法可依

本次辽足球员、教练讨薪诉讼的
代理律师、辽宁瀛沈律师事务所主办
律师王金兵谈到目前情况时表示，现
在的情况比较尴尬，中国足协认为，辽
足俱乐部已经不是我会员了，球员、教
练的事我不管了。而法院认为，这是你
们俱乐部隶属中国足协会员期间的
事，就得中国足协来管，进行仲裁。

王金兵透露，“我们也咨询法院，
能不能开具一下司法建议，让中国足
协来进行仲裁，但法院的相关人员表
示他们目前没有办法给出这样的司法
建议。现在讨薪一事就是两不管。我认
为，辽足这批队员、教练肯定不是最后
一批讨薪的体育人，未来肯定还会有。
农民工欠薪就能引起社会关注，各方
面协调帮助解决。球员欠薪，而且一个
俱乐部几千万欠薪，这么大的数额，真
的应该出台一个法律依据，让未来球
员们讨薪有门。”
王金兵认为，下一步球员们还是

要去找中国足协，最好中国足协能够
进行仲裁，这样就可以直接到法院申
请执行，事情就会简单许多。当然，即
使中国足协仲裁了，法院要想执行，也
会有很大难度，但肯定比现在两不管、
踢皮球的情况好很多。
当被问到，如果最终真的是中国

足协和法院都不受理欠薪官司时还有
什么办法时，王金兵无奈地说：“那就
只有去信访部门寻求帮助了，但我觉
得这件事不应该真的没人管。”

找到宏运集团商谈未果

辽足俱乐部如今已经解散，球员
们肯定无法从俱乐部处拿到巨额欠
薪，要想讨薪成功，只能寄希望于辽足
俱乐部的实际控制人宏运集团补发欠
薪。为了解决欠薪问题，一些原辽足球
员于一直在与原辽足俱乐部的负责人
进行联系，但却被负责人告知，通过俱
乐部很难解决欠薪问题，包括俱乐部
董事长自己在内都被欠了薪水。
据悉，前不久，部分原辽足球员和

家属前往葫芦岛宏运集团总部，在长
时间地等待后见到了宏运集团的原辽
足俱乐部负责人。当被问到欠薪问题
时，该负责人表示，自己也被宏运集团
拖欠了部分工资，欠薪的问题想指望
俱乐部去解决是相当困难的。该负责

人也表示，还是希望球员们能够通过
法律等合理渠道来解决欠薪问题。

该负责人表示，宏运集团已经成
立了解决欠薪问题的领导小组，自己
也是其中一员。他承诺会将各位球员
的诉求形成记录，并反映给其他领导
小组成员，讨论后得到结论，给球员
和广大球迷一个答复。但直到目前，
宏运集团并没有给球员、教练们任何
答复。

队员多次上书省市行政部门

辽足的队员、教练和代理律师早
已预料到走法律程序讨薪的道路肯定
会异常艰难，所以也一直在寻求政府
职能部门的支持和帮助。今年，辽足队
员和教练已经多次找到辽宁省体育
局，并提交了公开信。就在本月初，22
名辽足队员还联名给辽宁省体育局写
了一封公开信，希望通过这种方式讨
要自己被拖欠的工资和奖金。在辽足
队员看来，隶属于辽宁省体育局的辽
宁省体育运动竞技技术学院在俱乐部
占股20%，俱乐部虽然对外宣布解散，
但公司既没有进行破产清算程序，也
没有注销，公司有责任和义务与队员
们进行沟通，寻找解决办法。
在这封公开信中，队员们说：距离

2021年还剩下28天，辽宁足球俱乐部
球员2019年全年工资和奖金历时703
天至今仍没有得到妥善解决。被欠薪
的球员多方奔走，维权无果，现在只能
再次求助辽宁省体育局的帮助。辽宁
省体育局是主管体育工作的省政府直
属机构，有责任依法监管体育市场和
体育运动项目经营单位工作，同时保
障运动员基本生活需求。现俱乐部
2019年全年薪资分文未付，体育局理
应重视球员诉求，维护竞技体育外的
公平。望辽宁省体育局施以援手，为受
困的被欠薪球员纾困解难。
除此之外，原辽足队长、现中乙武

汉三镇球员桑一非曾在微博上贴出了
辽宁宏运俱乐部队全体队员致沈阳市
纪委和沈阳市市长的两封信，希望辽
足俱乐部所在的沈阳市有关方面能够
帮忙解决讨薪一事。
据最新消息，去年只在春节前拿

到一个月工资的原辽足员工，近期收
到了六分之一的欠薪。辽足俱乐部的
负责人承诺，余下的六分之五欠薪将
会分五次发放，彻底解决欠薪问题。不
过俱乐部工作人员被拖欠的工资数额
不大，宏运集团补发希望不小，但要想
解决球员、教练数千万元的欠薪，难度
将非常大。

虽然拥有67年历史的

?足俱乐部已解散半年多，

但该俱乐部的几十名球员、

教练、工作人员半年来的讨

薪之路却异常艰辛 。 而球

员、教练们目前遇到的最大

困难是，在中国足协拒绝进

行仲裁的情况下，沈阳市和

平区法院前两天也驳回了

他们对?足俱乐部和俱乐

部实际控制人宏运集团的

诉讼。 现在?足球员、教练

正在准备向沈阳市中级法

院提出上诉，希望更高一级

法院能受理此案。

特约记者 沈君

辽足球员讨薪 究竟归谁管？
■法院：不属于民事诉讼范围 ■足协：不再对其具有管辖权
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